



Ceci est une version papier d'un bulletin électronique.
Les liens renvoient donc à des documents ou à des articles qui sont accessibles sur le site seeclg.org.

De vive voix 2.23 : Où donner de la tête? Plusieurs idées!

Le 17 février 2015 · par seeclg

C'est demain! Conférence «L'austérité est-elle une solution ?» (18 février, 12 h 05 à 13 h, Carrefour étudiant)

Nous espérons vous y voir nombreuses et nombreux !



IMPORTANT : Sondage sur l'état de la mobilisation des profs de Lionel-Groulx



ÉTAT DE LA MOBILISATION SEECLG

Le comité de mobilisation du SEECLG a préparé un sondage destiné à connaître l'état de notre mobilisation. Ce sondage n'est pas scientifique, nous le savons, et cette consultation n'a pas pour but de nous gouverner, mais bien de vous entendre sur un certain nombre d'éléments liés à la négociation de notre convention collective dans la conjoncture politique actuelle.

Nous tenons à rassurer tout le monde : aucune décision sur des moyens de pression ne se prendra ailleurs qu'en assemblée générale, et si jamais nous devons tenir un vote de grève, légale ou illégale, le Code du travail impose que cela se fasse à scrutin secret.

Vous pouvez répondre à ce sondage de manière anonyme, mais nous apprécions quand les gens se nomment. Les membres de l'exécutif et du comité de mob se sont donné le mandat d'aller rencontrer toutes celles et tous ceux qui n'auront pas répondu à la fin de cette semaine. Ne soyez donc pas surpris si vous recevez notre visite avant la semaine de mise à niveau! Enfin, soyez assuré(e) que les résultats seront diffusés de manière complètement anonyme. [Voici le lien pour répondre au sondage.](#) Déjà 65 enseignant(e)s y ont répondu ! Merci de votre précieuse collaboration!

Le droit de grève est constitutionnel, dit la Cour suprême!

On ne peut qu'applaudir la dernière décision de la Cour suprême du Canada qui vient de confirmer que le droit de grève, à l'instar du droit de négocier, fait partie de la liberté d'association inscrite à la Charte canadienne des droits et libertés. En effet, la Cour suprême a cassé la décision de la Cour d'appel de la Saskatchewan sur la loi des services essentiels de la province. En Saskatchewan, c'est le gouvernement (et aussi l'employeur!) qui fixe les services essentiels; au Québec, en cas de désaccord entre les parties, c'est la Commission des relations du travail qui fixe la hauteur des services essentiels. Quels seront donc les conséquences de ce jugement de la Cour suprême pour nous? Est-ce que les pénalités de la loi 160 (québécoise) sur les services essentiels passeront le test du jugement de la Saskatchewan? Est-ce que les lois spéciales imposant les décrets survivront à une telle décision? Est-ce qu'il y a un lien à faire entre la fin de la grève au Canadien Pacifique (sans loi spéciale) et ce jugement? Chose certaine, les services juridiques des différentes centrales syndicales québécoises scrutent à la loupe les impacts possibles de cette réjouissante décision.

Pour en savoir plus :

- [«Le droit de grève est enfin constitutionnel»](#) (*Le Petit bulletin du Service juridique de la CSN*, 30 janvier 2015) (annexe I);
 - [«Le droit de grève : un droit constitutionnel selon la Cour Suprême»](#) (chronique juridique de Alice Monet, site Internet du cabinet d'avocats *Monette Barakett Avocats S.E.N.C.*, février 2015) (annexe II).
-

Lionel-Groulx en «actions dérangeantes» du 23 au 27 février!

Profs, élèves, professionnels, employés de soutien du Collège Lionel-Groulx sont tous invités à participer, localement, à la Semaine d'actions dérangeantes initiée par la Coalition opposée à la tarification et à la privatisation des services publics (rappel : les profs réunis en assemblée générale le 4 février dernier ont voté pour une participation massive à ces actions). Ainsi, du 23 au 27 février, nos revendications pour de meilleures conditions de travail se lient à nos revendications pour la pérennité des services publics, notamment des cégeps. Pourquoi? Car les négociations dans le secteur public font partie intégrante de la lutte sociale contre les politiques d'austérité. Voici le programme de la semaine prochaine au Collège Lionel-Groulx.

LUNDI 23 février : Étant donné la taille réduite du comité de mobilisation, le comité exécutif du syndicat des enseignants ne sera pas en mesure de participer à la distribution de tracts de lundi matin. Si toutefois vous désirez y participer, merci de nous en faire part [en cliquant ici](#).

MARDI 24 février : Nous vous attendons nombreuses et nombreux à l'action «chaîne humaine autour du collège» mardi à 11 h 45. Nous avons besoin d'environ 500 personnes. Si vous finissez un cours à ce moment-là, amenez vos étudiants ! De la soupe sera servie devant le hall de l'entrée Duquet.

MERCREDI 25 février : Ces actions sont organisées afin de soutenir notre comité de négociation qui rencontre régulièrement la partie patronale. Portons donc le macaron “Profs en négo” !

VENDREDI 27 février : Nous vous espérons également en grand nombre à la [manifestation régionale du vendredi 27 février](#) de 18 h 30 à 19 h 30. Soupe et sandwichs vous seront également servis à partir de 17 h 45 devant le hall de l'entrée Duquet.

Merci de [confirmer votre participation à ces différentes actions](#) afin d'aider le comité de mobilisation à bien préparer le tout!



Des nouvelles de la FNEEQ – alternative aux PIGEP et télé-enseignement

Bien que la négociation de notre convention collective occupe beaucoup d'attention, il demeure important de ne pas négliger les autres dossiers périphériques. Plusieurs d'entre eux ont été abordés au dernier regroupement cégep (15-16 janvier). Dans le *De vive voix* d'aujourd'hui, trouvez un compte rendu sur deux d'entre eux dans l'article «[PIGEP et télé-enseignement : impacts sur l'autonomie professionnelle](#)» de Isabelle Pontbriand, vice-présidente du SEECLG.

Ras-le-Bolduc à Blainville!!!



Hier (lundi 16 février), le ministre Yves Bolduc était l'invité de (dés)honneur de la Marche de la persévérence scolaire organisée par la Ville, l'Association des gens d'affaires et la Société des pôles commerciaux de Blainville. Des membres du Syndicat des enseignantes et enseignants des Basses-Laurentides (affilié à la FAE), de l'Association provinciale des enseignants du Québec (enseignant-es anglophones) et du Syndicat des enseignantes et des enseignants du Collège Lionel-Groulx ont rappelé à Bolduc que le parti Libéral du Québec est en train de saccager l'éducation et que leurs offres sont des insultes à la persévérence scolaire.

Ras-le-Bolduc!



RAPPEL : «Y a-t-il un avenir pour le français en Amérique?» – conférence de Éric Bouchard le 25 février



Dans le cadre du projet *Valorisation du français*, Sylvie Plante et Renée-Claude Lorimier (professeures au département de français) vous invitent à assister à une conférence que prononcera M. Éric Bouchard, le 25 février 2015 à 12 h 30 à l'amphithéâtre du collège. Expert de la question linguistique, M. Bouchard est, depuis 2013, le coordonnateur du mouvement *Partenaires pour un Québec français* qui regroupe les grands syndicats québécois et plusieurs organisations de la société civile.

Bouchard effectuera un bref historique, puis une analyse de la dynamique sociolinguistique au Québec à partir de données vérifiables sur l'état de la langue française. Ensuite, il y aura un débat sur les moyens dont nous disposons pour éviter le recul du français comme langue d'études et de travail.

Les professeurs qui désirent rendre cette activité obligatoire pour leurs élèves sont priés d'aviser Agnès Grimaud, conseillère pédagogique, par Colnet ou par téléphone (poste 2869).

Parole aux membres

Si vous désirez vous exprimer sur un sujet d'intérêt et être publié dans le *De vive voix*, faites parvenir vos articles à Isabelle Pontbriand (ipontbriandseeclg@gmail.com).

À VENIR

Activités des profs

- **LANCÉMENT DU NUMÉRO 13 DES NOUVEAUX CAHIERS DU SOCIALISME – «Impérialisme au XXI^e siècle. Empires et confrontations»** (le jeudi 26 février, 17 h 30, bar *Les pas sages*, 951, Rachel Est, Montréal) : Deux collègues, **Stéphane Chalifour** (sociologie) et **Judith Trudeau** (politique), sont membres du comité de rédaction et collaborent à ce numéro qui vise à faire le portrait du système international à la lumière des théories de l'impérialisme.



Impérialisme au XXI^e siècle
Empires et confrontations

Entrevue avec Paul Cliche
PIERRE BEAUDET

DOSSIER : IMPÉRIALISME AU XXI^e SIÈCLE. EMPIRES ET CONFRONTATIONS

Introduction au dossier

Partie 1 : Enjeux contemporains

- De l'impérialisme à l'impérialisme
MICHEL HUSSON
- Le capital canadien, soluble dans l'impérialisme
PIERRE BEAULNE
- La guerre des pipelines. Le Canada et les nations autochtones
JEN PRESTON
- La révolution néoconservatrice et l'impérialisme canadien
DONALD CUCCIOLETTA
- Projets et prédateurs. Guerre et paix au temps des drones
STÉPHANE CHALIFOUR ET JUDITH TRUDEAU
- L'intervention américaine en Irak : l'impérialisme décentralisé
MICHAEL HENNESSY PICARD
- Haïti : l'imaginaire néocolonial
DENYSE CÔTÉ

Partie 2 : Histoire et théorie

- L'empire américain, la crise et le Sud global
LEO PANITCH
- L'impérialisme à l'aune du concept de développement inégal et combiné
NANCY TURGEON
- De l'impérialisme à l'Empire. Autour des thèses de Hardt et Negri
COLETTE SAINT-HILAIRE
- L'impérialisme et la mondialisation : les marxismes en débat
RADHIKA DESAI

Partie 3 : Résistances

- David Harvey et la géographie de l'accumulation capitaliste
MAÏA PAAL
- L'Amérique du Sud et l'empire
THOMAS CHIASSON-LEBEL
- La guerre sans fin et les mouvements de libération dans l'arc des crises
MICHEL WARSCHAWSKI
- 30 ans de luttes sur les enjeux commerciaux : où en sont les mouvements sociaux ?
NATHALIE GUAY ET JULIEN LAFLAMME
- La gauche devant le colonialisme
PIERRE BEAUDET
- Le nouveau militarisme canadien
GREG ALBO

BILAN DE LUTTES

- Les ministères et l'État canadien au banc des accusés : retour sur le Tribunal des peuples
ÉVA MASCOLO-FORTIN, MARIE-ÈVE CAMPBELL, MARIE-ÈVE MARLEAU, THÉRÈSE GUAY, FLORENCE TIFFOU ET ROCIO BARBA

PERSPECTIVES

- Le mouvement syndical et l'action politique
JEAN TRUDELLE
- Relire *Occupy*
SAMUEL FARBER
- Le gouvernement Harper et l'aide au développement
STEPHEN BROWN
- Le Canada au Pérou. Comment l'« aide » au développement est détournée
JORDAN BÉDARD-LESSARD

NOTES DE LECTURE

Collectif d'analyse politique
Nouveaux Cahiers du socialisme, n° 13

- **MORDU-E D'ARTS MARTIAUX?** Pierre-Paul Proulx (chimie) lance une invitation à tous ceux et à toutes celles qui pratiquent un art ou un sport martial (toute forme de combat possible : judo, karaté, boxe, self défense, krav-maga, lutte, etc.) : «J'aimerais qu'on se réunisse pour échanger, pour partager des connaissances que j'ai acquises durant plusieurs années d'entraînement. Je voudrais vous parler de Kyusho Jitsu. Ce n'est pas un style. Cela peut vous permettre d'élèver votre art de combat à un niveau supérieur, quel que soit votre art. Nous pourrions nous rassembler un mercredi «libre» pour discuter et peut-être éventuellement nous entraîner ensemble pour échanger nos connaissances. Répondez-moi le plus tôt possible sur Colnet pour que je puisse réserver un endroit où nous réunir!»

Si vous désirez informer vos collègues de vos activités, n'hésitez pas à le signaler à ipontbriandseeclg@gmail.com

Local

- 18 février (12 h 05 à 13 h, Carrefour étudiant) : Conférence de Guillaume Hébert (chercheur à l'Institut de recherche et d'information socio-économiques) organisée en intersyndicale – «L'austérité est-elle une solution?».
- 23 au 27 février : **Semaines d'actions dérangeantes**.
- 23 février : **«Informons-nous!»** – Distribution de tracts et d'autocollants aux entrées du Collège. Rendez-vous à 7 h devant le hall de l'entrée Duquet.
- 24 février : **«Protégeons notre institution !»** – 11 h 45 : soupe populaire devant le hall de l'entrée Duquet; 12 h : chaîne humaine autour du Collège.

**L'AUSTÉRITÉ EST-ELLE
UNE SOLUTION?**

- 25 février : «**Affichons notre appui !**» – Portons le macaron !
- 26 février (à 14 h) : Atelier de création de pancartes au *Café la Commune* pour la grande manifestation du lendemain.
- 27 février : **Grande manifestation régionale contre l'austérité** – «[La noirceur tombe sur le Québec](#)» – 17 h 45 : soupe populaire; 18 h 30 : départ de la grande manifestation régionale (rassemblement devant le hall de l'entrée Duquet).



- 25 février (12 h 30, amphithéâtre) : Conférence de Éric Bouchard (coordonnateur du mouvement *Partenaires pour un Québec français*) organisée par l'équipe de la *Valorisation du français* – «Y a-t-il un avenir pour le français en Amérique?».



- 2 au 6 mars : Semaine de mise à niveau.
- 11 mars : Assemblée générale du SEECLG.
- 12 mars : Réunion de l'assemblée des coordonnateurs et des coordonnatrices de départements et de programmes.

National

- 22 février (13 h, Place Émilie-Gamelin, Montréal, métro Berri-UQÀM) : «[Craie In](#) contre l'austérité» – «Grand rassemblement pour montrer au gouvernement que les professeurs, les parents et tous ceux qui ont à cœur l'éducation n'acceptent pas les mesures imposées par le gouvernement. Apportez vos craies. Nous pourrons tous inscrire messages et images sur des tableaux afin de faire connaître notre colère (les enfants sont les bienvenus).»



- 23 au 27 février : «[Semaine d'actions dérangeantes](#)» – Invitation de la Coalition opposée à la tarification et à la privatisation des services publics à organiser des occupations, blocages, manifestations, actions de visibilité devant des lieux symboliques, etc. ([plus de détails ici](#)).



- 28 février (13 h, Place Émilie-Gamelin, Montréal, métro Berri-UQÀM) : [Manif «Marchons pour l'éducation»](#) – La FEUQ invite toute la population à une grande marche le 28 février prochain au parc Émilie-Gamelin. Rejoignez-nous avec votre famille et vos amis à 13 h afin de démontrer l'importance de notre réseau d'éducation : « Des CPE à l'université, marchons pour l'éducation ! »



- 8 mars (Journée internationale des femmes) : Thème cette année – [Femmes en marche pour l'égalité – Solidaires contre l'austérité!](#) – Journée d'actions féministes dans le cadre du lancement de la [Marche mondiale des femmes 2015](#).



- 8 mars à octobre prochain : Quatrième action internationale de la [Marche mondiale des femmes](#) sur le thème «Libérons nos corps, notre Terre et nos territoires» ([outils d'éducation populaire et texte de réflexion](#)).
- 15 mars : Date limite pour soumettre une proposition de communication dans le cadre du colloque «Aux sources de léthé et mnemosyne : Penser les rapports entre oubli et mémoire à travers les œuvres philosophiques et la littérature» organisé par Éducamonde et le Département de sociologie de l'UQÀM (date du colloque : 12 juin 2015, de 9 h à 17 h; voir [pièce jointe pour plus d'informations](#)).
- 19 mars (18 h, Bain Mathieu, 2915, rue Ontario Est, Montréal) : [Soirée de l'enseignement supérieur](#) dans le cadre des [États généraux sur l'enseignement supérieur](#) à venir (entrée libre, léger goûter servi : confirmez votre présence à cette soirée le plus tôt possible par courriel à l'adresse seeclg@clg.qc.ca).



- 19-20 mars : Réunion du regroupement cégep (Montréal).

- 2 avril (13 h, Square Victoria – OACI, Montréal) : [Manifestation nationale organisée par l'ASSÉ – <Non à un autre budget d'austérité! – Nos acquis valent plus que leurs profits!>](#)



- 22 avril : Journée de la Terre.
- [Nouvelles FNNEQ](#).
- [Nouvelles CSN](#).

International

- Des personnalités du mouvement syndical allemand ont lancé un appel à la solidarité avec la Grèce après la victoire électorale retentissante du parti de gauche Syriza. Il s'agit d'une déclaration exceptionnelle des dirigeants syndicaux allemands à laquelle les syndicalistes du monde entier sont invité(e)s à ajouter leur nom. Des milliers d'entre nous l'ont déjà fait. [Et vous ?](#)